

Causas del comportamiento criminal en investigaciones de campo en Chiriquí

Autores:

Guerra, Johana

Universidad UMECIT, Panamá
Licenciatura en Criminalística y Ciencias Forenses
guerrajohana1712@gmail.com
<https://orcid.org/0009-0008-5522-0365>

González, Stephanie

Universidad UMECIT, Panamá
Licenciatura en Criminalística y Ciencias Forenses
gonzalezstephanie096@gmail.com
<https://orcid.org/0009-0007-0326-9450>

Docente Asesor:

Ortiz, Sindy

Universidad UMECIT, Panamá
Semillero de Investigación
massiel0608@gmail.com
<https://orcid.org/0009-0006-4076-0399>

Sede: David

DOI: 10.37594/sc.v1i6.1577

Resumen

El objetivo de este artículo fue identificar y analizar las causas del comportamiento criminal en la provincia de Chiriquí mediante una revisión bibliográfica de investigaciones previas y la triangulación de datos con los informes de criminalidad de 2021 y 2022, así como con el Índice de Pobreza Multidimensional (IPM-C). La metodología consistió en un análisis documental de fuentes relevantes. Los resultados muestran una fuerte correlación entre los factores sociodemográficos, como la pobreza, el desempleo, la exclusión social, y el aumento de la criminalidad en la provincia, con especial énfasis en los corregimientos más vulnerables. Entre los hallazgos más destacados se encuentra el incremento de delitos contra el patrimonio y la integridad personal, coincidiendo con las zonas identificadas por el IPM-C como las más afectadas por la pobreza multidimensional. Se concluye que los factores estructurales, como la falta de oportunidades educativas y laborales, son

determinantes en la generación de conductas delictivas, lo que resalta la necesidad de políticas públicas que aborden estas causas desde su origen.

Palabras clave: Comportamiento criminal, factores sociodemográficos, índice de criminalidad, problemas económicos, seguridad pública.

Causes of criminal behavior in field research in Chiriquí

Abstract

The objective of this article was to identify and analyze the causes of criminal behavior in the province of Chiriquí through a bibliographic review of previous research and triangulation of data with the 2021 and 2022 crime reports, as well as with the Multidimensional Poverty Index (MPI-C). The methodology consisted of a documentary analysis of relevant sources. The results show a strong correlation between sociodemographic factors, such as poverty, unemployment, social exclusion, and the increase in crime in the province, with special emphasis on the most vulnerable districts. Among the most notable findings is the increase in crimes against property and personal integrity, coinciding with the areas identified by the MPI-C as the most affected by multidimensional poverty. It is concluded that structural factors, such as the lack of educational and employment opportunities, are determining factors in the generation of criminal behavior, which highlights the need for public policies that address these causes from their origin.

Keywords: Criminal behavior, sociodemographic factors, crime rate, economic problems, public safety.

1. INTRODUCCIÓN

Justificación

Debido al aumento de la criminalidad en Chiriquí es imprescindible reconocer las causas para tomar decisiones en materia de prevención, por ello esta revisión bibliográfica es importante y necesaria para recopilar y analizar literatura científica existente sobre la criminalidad en Chiriquí. Sintetizar información y datos previos permitirá reconocer las causas de mayor incidencia en el aumento de la criminalidad en Chiriquí, reconocer brechas en el conocimiento y proporcionar una base sólida para futuras investigaciones y políticas de prevención en la región. Esta investigación corresponde a la línea de investigación de Ciencias Forenses y Criminalística, en el área del ejercicio forense criminalístico siguiendo el eje temático de identificación criminal y civil debido a conduce a un análisis y comprensión de los factores que forman el comportamiento criminal en la Provincia de Chiriquí. Este eje implica la distinción de los delincuentes criminalísticos, pero también la oportunidad de aprender las causas de su comportamiento, lo cual es decisivo para la identificación

de los sujetos y la plena prevención del crimen en el futuro. Es importante destacar que el estudio de los factores de las actividades criminales da la posibilidad de mejorar los métodos de identificación e inquisición forense, lo cual también es fundamental en los casos mismos y tendría un impacto en la seguridad pública. Además, la identificación de los individuos criminalísticos es posible tomando en cuenta el crimen, conduciendo a formar un enfoque integrado en la lucha contra el crimen, que es esencial para la formación de estrategias nuevas y efectivas en el campo especificado.

Descripción de la temática o problema de investigación

Debido al aumento en el comportamiento criminal en la provincia de Chiriquí es imprescindible el conocimiento de sus causas para poder combatir esta situación desde su detonante. Según estadísticas proporcionadas por la Dirección del Sistema Nacional Integrado de Estadísticas Criminales (SIEC) en su informe de criminalidad del año 2021 y 2022 se pueden notar aumento en varios delitos. El delito de hurto tuvo un aumento del 23.3%, en 2021 hubo 13 286 casos y en 2022 aumentó a 16 375 casos; el delito de estafas y otros fraudes incrementó en un 3%, en 2021 hubo 5 365 casos mientras que en 2022 aumentó a 5 526; la apropiación indebida tuvo un aumento únicamente del 1.7%, teniendo 1 018 casos en 2021 y 1 035 en 2022; los casos de lesiones personales tuvieron un alza de 281 casos, donde en 2021 se reportaron 3 493 casos mientras que en 2022 se reportaron 3 774; los delitos contra la seguridad colectiva aumentaron un 10.1%, pasando de 14 239 casos en 2021 a 15 671 casos en 2022. La violencia domestica tuvo un aumento del 3%, pasando de registrarse 17 424 casos en 2021 a 17 948 casos en 2022; el maltrato al niño, niña o adolescente aumento 12.4% pasando de haber 3 337 casos en 2021 a 3 751 casos en 2022; por último, el maltrato al adulto mayor tuvo un incremento de 180 casos, pasando de 417 casos en 2021 a 595 casos en 2022.

Antecedentes investigativos

En el estudio de Miguel Alcáraz (2007) Patrones De Conducta Y Personalidad Antisocial En Adolescentes. Estudio Transcultural: El Salvador, México, Y España se dedica al estudio transcultural de los patrones de la conducta e identidad antisocial del adolescente. Los países investigados son El Salvador, México y España. El propósito principal de la investigación está en estudiar las manifestaciones entre la personalidad y la conducta infraccional de los adolescentes. El propósito específico está en descubrir la existencia y variación del patrón desinhibido de la conducta como un continuo conductual de la personalidad de los adolescentes infractores y no infractores. Los métodos son el estudio cuantitativo de la población adolescente penal y normal. Se recopiló la muestra de la organización psiquiátrica, escuela y establecimiento de residencia. Los métodos empleados incluyen encuesta, cuestionarios, análisis sociodemográficos y jerga. Los resultados indican que la diferencia en cada escala de la personalidad entre los dos grupos: forense

y normal. Se identificaron dos patrones de conducta denominados el Patrón Desinhibido de la Conducta y el Patrón Extravertido de la Conducta. Se identificaron variables de protección, como el nivel educativo, y variables de riesgo como la edad y el ser hombre en la conducta antisocial. Estas variables permitieron clasificar a los adolescentes según su posición en los grupos forenses o normalizados.

En la investigación de Ogáyar Villalón (2019) se estudia la delincuencia desde una perspectiva y enfoque científico estructural-constructiva que se ocupa de poner en relación la delincuencia con la vulnerabilidad social, Tenía entre sus objetivos recordar enfoques científicos que abordaron el estudio de la problemática de la delincuencia durante el siglo XX. En su metodología utilizaron método mixto para el análisis de la delincuencia, aunque no se refleja una metodología en su documento. Su investigación está dividida en dos grandes capítulos. Presenta y sintetiza resultados de estudios ya realizados anteriormente.

Por último, presentamos el estudio realizado por Beatriz Moyano (2022) su estudio presenta las personalidades criminales, delincuentes violentos y perfiles criminales y cómo se puede descifrar el comportamiento criminal. El estudio analiza las características de los delincuentes violentos y como los investigadores pudieron elaborar los perfiles criminales basados en factores internos y externos que alimentan las conductas violentas. Utilizó un enfoque multidisciplinario, entrelazando teorías criminológicas, análisis forenses y la psicología, tomando como punto central los factores biológicos, sociales y psicológicos.

En el análisis de escenas de crímenes utilizando técnicas criminalísticas obtienen información del agresor a partir de los indicios y evidencias recolectadas en la escena. Gracias a esto pudieron identificar rasgos comunes en los delincuentes violentos como lo son: el déficit de atención, la impulsividad y la ausencia de remordimiento. Clasificó los delincuentes en sobrecontrolados y subcontrolados con diferencias en su comportamiento agresivo. La importancia de los perfiles criminales en la investigación es para orientar la captura de delincuentes y mejorar la comprensión de los comportamientos criminales.

Formulación de la interrogante

¿Qué revelan los estudios previos sobre las posibles causas que influyen en el comportamiento criminal en la provincia de Chiriquí?

Objetivo

Realizar una revisión bibliográfica de estudios científicos previos que enmarquen las causas del

comportamiento criminal.

Breve desarrollo teórico y conceptual

Entre las teorías relacionadas podemos mencionar:

- Teoría del control social: El estadounidense Travis Hirschi formuló en su trabajo “*Causas de la Delincuencia*” (1969) aplicó una visión criminológica al control social, donde fundamenta que si el lazo de un individuo es estrecho con la sociedad no se cometerá factores desviantes; sin embargo, si este lazo es débil se tiende a saltarse las reglas y cometer actos desviados.
- Teoría del ciclo de la violencia: La psicóloga norteamericana Leonore E. Walker (1979) expone lo que denomina como “*ciclo de la violencia*” en su obra “*The Battered Woman*” donde la víctima vive respecto a su maltratador.
- Teoría de la oportunidad criminal: Según Felson y Clarke (1998) la “*causa principal*” del crimen es la oportunidad ya que el sujeto actúa motivado bajo la ocasión favorable de delinquir, donde exista falta de seguridad, víctimas vulnerables, entre otras circunstancias donde las oportunidades superan el riesgo de ser aprehendidos.
- Teoría de la tensión: Desarrollada por el sociólogo Robert K. Merton, Esta teoría establece que la estructura social puede presionar a los individuos a delinquir. Propone dos tensiones: la estructural, que son como los procesos sociales afectan a la manera en que el individuo percibe sus propias necesidades y la individual, esta se refiere a las molestias, fricciones y fracasos que enfrenta el individuo a la hora de buscar una manera de satisfacer sus necesidades. Así, estas tensiones pueden orillar al ciudadano a delinquir por una rebelión.

Por otro lado, los factores sociodemográficos son aquellas características que describen a las personas en términos de su edad, raza, sexo, nivel educativo, estado civil, profesión, ingresos, condiciones de vida y factores similares.

2. METODOLOGÍA

Método y/o Procedimiento metodológico

Para la revisión bibliográfica se utilizó motores de búsqueda confiable que proporcionaran resultados verídicos. El diseño de la investigación es documental.

Aspectos éticos

Criterios de inclusión:

- Documentos que mencionen o se enfoquen la provincia de Chiriquí comparándolo con otras regiones, además documentos que hablen específicamente de Chiriquí. Si no son del país deben aportar resultados relevantes a las causas del comportamiento criminal

- Documentos publicados hace menos de 10 años (2014-2024).
- Documentos gratuitos de páginas oficiales, especialmente de la biblioteca de UMECIT.

Criterios de exclusión

- Documentos donde no se mencione a Chiriquí, documentos fuera del país que no presenten resultados relevantes.
- Documentos publicados hace más de 10 años.
- Documentos donde se necesite pagar para acceder a la totalidad de la información si este no se encuentra en la biblioteca de UMECIT.

Como es una revisión bibliográfica no se aplicó ningún instrumento de recolección de datos ni se hizo una investigación en campo.

3. RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Se realizó la triangulación entre la revisión bibliográfica y el análisis de los informes de criminalidad de 2021 y 2022, en conjunto con el Índice de Pobreza Multidimensional (IPM-C), publicado en 2020, para la provincia de Chiriquí. Esta triangulación revela una fuerte correlación entre los factores sociodemográficos y el aumento de la delincuencia en la provincia de Chiriquí.

Chiriquí es una de las provincias donde el IPM-C indica una alta incidencia de pobreza multidimensional, especialmente en corregimientos como El Cristo, Potrero de Caña, Justo Fidel Palacios, Divalá, Nuevo México, Sortová.

El Cristo en Tolé: con un 94.7 de incidencia en pobreza multidimensional, es uno de los corregimientos más empobrecidos, este territorio sufre de limitaciones en cuanto a acceso de servicios básicos nos referimos, la situación de necesidad puede incrementar los casos de hurto y robo. La marginación, el aislamiento. La vulnerabilidad puede producir que se desarrollen negocios ilícitos como el contrabando o tráfico de drogas.

Potrero de Caña en Tolé: Con una incidencia de IPM de 88.7, Potrero de Caña sufre de falta de educación y falta de empleos lo que provoca que haya economía informal o tengan trabajos precarios que impiden un desarrollo favorable a la economía. La revisión bibliográfica revela que la mala economía en esta área puede elevar los índices de violencia familiar debido a la tensión económica.

Justo Fidel Palacios en Tolé: Este corregimiento posee un 87.7 de incidencia del IPM. En esta área además de la situación de falta de acceso a la salud, existe una falta de saneamiento y

un deficiente servicio eléctrico, lo que propicia en mayor manera los riesgos de salud y seguridad. Debido a múltiples factores como el aislamiento, falta de instituciones, falta de electricidad y demás problemáticas hacen a esta zona un lugar ideal para la comisión de hechos punibles, entre ellos pueden utilizar a la población local como intermediarios, debido a la falta de oportunidades laborales, en actividades ilícitas como el narcotráfico.

Divalá en Alanje: Con una incidencia de 73.6, en este corregimiento se presenta deficiencias graves en la educación, infraestructura de viviendas y en puestos de empleo. La revisión bibliográfica indica que corregimientos con estas características tienden ser afectadas por un incremento de delitos violentos y robo producto de la frustración y desesperanza generada por la exclusión social.

Nuevo México en Alanje: Con una incidencia de 66.4, Nuevo México presenta precariedad en los materiales con los que se hacen las viviendas, así mismo existe muchas limitaciones en cuanto a la educación y salud. Estos factores son correlacionables con altos índices de violencia doméstica y robos debido a la tensión social que causa la falta de recursos, siendo así vulnerable a las conductas delictivas.

Sortová en Bugaba: Con una incidencia de 61.6, presenta graves problemas en relación con la gestión de residuos y acceso al servicio básico del agua potable, los espacios de empleo también son escasos, generando vulnerabilidad económica que puede desencadenar delitos económicos, delitos por necesidad, hurtos y delitos contra la propiedad.

Al comparar los informes de criminalidad, se evidencia que la provincia de Chiriquí experimentó un incremento en varios tipos de delitos como los delitos contra el patrimonio, estos tuvieron un aumento significativo en 2022 con un 23.3% más casos en comparación con 2021. Además, las lesiones personales aumentaron en 281 casos en el mismo periodo, indicando un deterioro en la cohesión social y un incremento de conflictos violentos en la región.

Estos incrementos en la criminalidad coinciden con los corregimientos identificados por el IPM-C como zonas con alta incidencia de pobreza, lo que nos indica que los factores sociodemográficos son determinantes en el comportamiento criminal.

El análisis del IPM-C destaca cómo en los corregimientos más vulnerables de Chiriquí se presenta una falta de acceso a recursos educativos y laborales, así como condiciones precarias de vivienda y falta de suministración de servicios básicos. Las privaciones educativas, especialmente la inasistencia escolar y el logro educativo insuficiente, son factores clave que contribuyen a la

criminalidad juvenil, un fenómeno observado también en los informes de criminalidad, donde se menciona el aumento de pandillas, delincuencia juvenil y delitos relacionados a la subsistencia en áreas con altos niveles de pobreza.

La triangulación de los datos obtenidos del IPM-C, los informes de criminalidad y estudios previos sobre comportamiento delictivo sugiere que la pobreza multidimensional es un factor determinante en el aumento de la criminalidad en Chiriquí. Las investigaciones previas han establecido que la desigualdad social, la falta de acceso a recursos básicos y la exclusión económica son factores que provocan tensiones sociales y aumentan la probabilidad de conductas delictivas. Aquí es donde la Teoría de la Tensión de Merton permite comprender cómo las expectativas sociales no cumplidas debido a la falta de oportunidades generan frustración, que se traduce en comportamientos desviados.

Es imprescindible también destacar el impacto de los factores estructurales como la precariedad laboral, que es prominente en muchos corregimientos de Chiriquí según el IPM-C. El empleo precario está caracterizado por la falta de seguridad social y por los trabajos informales, esta falta de formalidad crea inestabilidad económica en las familias, ya que no se sabrá si ese día podrán tener un ingreso adecuado, lo que a su vez provoca y agrava continuamente el ciclo de pobreza y exclusión social. Esta situación se refleja en los índices de criminalidad, donde los delitos contra el patrimonio son una manifestación directa de la desesperación económica que enfrentan las personas en estas áreas.

La discusión sobre la relación entre los factores sociodemográficos y la delincuencia también debe incluir el impacto psicológico que las condiciones de pobreza generan en la población. Las investigaciones previas han señalado que la violencia y la delincuencia en áreas vulnerables no son solo el resultado de la falta de recursos materiales, sino que también hay una intervención significativa de la desintegración social y la pérdida de cohesión comunitaria.

En Chiriquí, donde las comunidades rurales enfrentan altos niveles de pobreza y aislamiento, los jóvenes ven la delincuencia como una salida viable ante la falta de oportunidades legítimas. Esta tendencia es particularmente preocupante en los corregimientos rurales de la provincia, donde el IPM-C muestra que las privaciones en servicios básicos como agua y saneamiento son extremadamente elevadas, afectando negativamente la calidad de vida y perpetuando la exclusión social.

El análisis del IPM-C también revela que las políticas de seguridad en Chiriquí han tenido un

impacto limitado en la reducción de la criminalidad. A pesar de los esfuerzos por aumentar la presencia policial y mejorar la infraestructura de seguridad, el origen de la delincuencia parece estar profundamente influenciada por las malas condiciones sociodemográficas. La militarización de la seguridad pública, mencionada en estudios previos, ha sido criticada por no abordar las causas estructurales de la delincuencia, como la pobreza y la desigualdad. En lugar de reducir la criminalidad, estas políticas pueden perpetuar los ciclos de violencia al aumentar la alienación de las comunidades más vulnerables.

En términos de prevención, los datos sugieren que se deben explorar enfoques más integrales que incluyan programas educativos y laborales diseñados específicamente para los corregimientos más pobres de Chiriquí. Los estudios previos también destacan la importancia de la participación comunitaria en la creación de entornos más seguros. Iniciativas como el plan Colmena, que busca reducir la pobreza en áreas rurales a través de intervenciones multisectoriales, podrían ser efectivas si se implementan adecuadamente y con un enfoque en la reintegración social de los jóvenes en riesgo.

Finalmente, es crucial destacar las implicaciones psicológicas de la pobreza y la violencia en la salud mental de los residentes de Chiriquí. La exposición continua a la pobreza extrema y a la violencia genera altos niveles de estrés, ansiedad y trauma, lo que a su vez alimenta el ciclo de criminalidad.

Las intervenciones que se enfoquen en abordar los problemas de salud mental en estas comunidades podrían ser esenciales para romper este ciclo, permitiendo una mejor respuesta tanto a nivel individual como comunitario.

4. CONCLUSIONES

Se realizó la revisión bibliográfica, permitiendo revelar que los estudios científicos previos desde diferentes perspectivas llegaban a la misma conclusión, los factores sociodemográficos tienen una incidencia profunda en cuanto a causas y aumento de la delincuencia. Todos estos estudios dejan saber que diferentes teorías, como la teoría de la tensión, explican que los individuos ven la delincuencia como una “oportunidad” de alejarse de sus realidades económicas y sociales.

Así mismo, la psicología también aporta que la conducta delictiva puede ser derivada de factores cognitivos, estos factores cognitivos incluyen la hiperactividad, déficit de atención, bajas habilidades cognitivas, rendimiento escolar deficiente, situaciones que limitan el desarrollo del individuo a nivel conductual, provocando que se le dificulte seguir órdenes o desenvolverse en

diferentes campos académicos.

Así mismo, la psicología reconoce factores que podrían impactar en la conducta del individuo como el entorno, la familia, un ambiente con drogas o con clases sociales marcadas.

La psicología en los análisis de personalidad de los individuos puede determinar como la manera en que la personalidad se moldea antes las diferentes situaciones de vida que causan el desarrollo de sus pensamientos y sentimientos, que desencadenan entonces los comportamientos desviados.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 7.4B: Teoría de la Tensión- Cómo los Valores Sociales Producen Desviación. (2022, October 31). LibreTexts Español. [https://espanol.libretexts.org/Ciencias_Sociales/Ciencias_Sociales/Sociologia/Introducci%C3%B3n_a_la_Sociolog%C3%ADa/Libro%3A_Sociolog%C3%ADa_\(Boundless\)/07%3A_Desviaci%C3%B3n%2C_Control_Social_y_Crimen/7.04%3A_La_perspectiva_funcionalista_sobre_la_desviaci%C3%B3n/7.4B%3A_Teor%C3%ADa_de_la_Tensi%C3%B3n-_C%C3%B3mo_los_Valores_Sociales_Producen_Desviaci%C3%B3n](https://espanol.libretexts.org/Ciencias_Sociales/Ciencias_Sociales/Sociologia/Introducci%C3%B3n_a_la_Sociolog%C3%ADa/Libro%3A_Sociolog%C3%ADa_(Boundless)/07%3A_Desviaci%C3%B3n%2C_Control_Social_y_Crimen/7.04%3A_La_perspectiva_funcionalista_sobre_la_desviaci%C3%B3n/7.4B%3A_Teor%C3%ADa_de_la_Tensi%C3%B3n-_C%C3%B3mo_los_Valores_Sociales_Producen_Desviaci%C3%B3n)
- Alcáraz Córcoles, M. Á. (2007) Patrones de conducta y personalidad antisocial en adolescentes. Estudio transcultural: El Salvador, México y España. (ed). Tesis doctoral. UAM – Universidad Autónoma de Madrid. <https://repositorio.uam.es/handle/10486/1702>
- Informe de criminalidad 2021: Ministerio de Seguridad Pública. (2022). Informe de criminalidad 2021. Sistema Nacional Integrado de Estadísticas Criminales (SIEC). https://siec.minseg.gob.pa/wp-content/uploads/2023/07/INFORME_DE_CRIMINALIDAD-2021-COMP.pdf
- Informe de criminalidad 2022: Ministerio de Seguridad Pública. (2023). Informe de criminalidad 2022. Sistema Nacional Integrado de Estadísticas Criminales (SIEC). <https://siec.minseg.gob.pa/wp-content/uploads/2024/05/INFORME-DE-CRIMINALIDAD-2022-.pdf>
- Levy Miranda, N. A. (2021). Factores sociodemográficos y su relación con la criminalidad en David, Chiriquí, 2020 [Tesis de licenciatura, Universidad Especializada de las Américas]. http://repositorio2.udelas.ac.pa/bitstream/handle/123456789/560/Najda_Levy.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Ministerio de Desarrollo Social. (2020). Índice de Pobreza Multidimensional a nivel de distritos y corregimientos, usando los censos de población y vivienda de Panamá. Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).
- Morales, M. (15 de mayo de 2020) La delincuencia. Un análisis desde la psicología.

Universidad Metropolitana de Ciencias y Tecnología (UMECIT) <https://revistas.umecit.edu.pa/index.php/cathedra/article/view/387/801>

- Moyano T. B. A. (2022). Personalidades criminales, delincuentes violentos y perfiles criminales cómo descifrar el comportamiento criminal: (1 ed.). Editorial Seguridad y Defensa. <https://0510233e4-y-https-elibro-net.umecit.metaproxy.org/es/lc/umecit/titulos/215644>
- Palacios Gómez, M. del C. (21 de octubre de 2018) Factores que inciden en el comportamiento delictivo en adolescentes. Órgano Judicial Juzgado Segundo Penal Adolescente del Circuito de Panamá. <https://revistas.umecit.edu.pa/index.php/cathedra/article/view/264/584>
- Rojas, Y. (6 de junio de 2014) Sistema de información geográfico. <https://www.calameo.com/books/001679524a1a25a9a8c9a>
- Solano Mandón D.; Ballesteros López Y. (2019) Factores biológicos, sociales y personalidad asociados a la conducta criminal. Universidad Cooperativa de Colombia. https://repository.ucc.edu.co/bitstream/20.500.12494/15715/4/2019_factores_biologicos_sociales.pdf
- Villalón Ogáyar, J. J. (2019). Lugares vulnerables, violencias y delincuencia: (ed.). UNED - Universidad Nacional de Educación a Distancia. <https://0510233e5-y-https-elibro-net.umecit.metaproxy.org/es/lc/umecit/titulos/123520>